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жилищно-коммунальное хоЗяйство

ВозВедение 
надежды

В конце октября группа депутатов 
фракции «Единая Россия» Законодатель-
ного Собрания Челябинской области  по 
работе с вкладчиками и участниками 
долевого строительства начала «засе-
дание» под открытым небом.

Невзирая на плохую погоду, члены ра-
бочей группы прибыли к новостройке, что-
бы ознакомиться с ситуацией на объекте по 
адресу: ул. Героев Танкограда, 63а, встре-
титься с застройщиками и дольщиками. 
Строительство этого дома вело ООО «Пред-
приятие «Жилтехстрой» аж  с 2000 года без 
оформления разрешительных документов. 
Дело совсем застопорилось, когда выясни-
лось, что на месте десятиэтажки возведен 
12-этажный дом. Рабочей группе пришлось 
приложить немало сил, чтобы распутать це-
лый клубок проблем.

Продолжение на стр. 3

Закон и порядок

Теперь органы местного са-
моуправления могут проводить 
проверки на соответствие лицен-
зионным требованиям продажи 
алкогольной продукции и после 
выдачи лицензии. Раньше таких 
полномочий у муниципалитетов 
не было.

Новыми полномочиями органы 
местного самоуправления наделили 
депутаты Законодательного Собрания, 
единогласно одобрив законопроект «О 
внесении изменения в статью 3 Зако-
на Челябинской области «О наделении 
органов местного самоуправления от-
дельными государственными полно-
мочиями на лицензирование рознич-
ной продажи алкогольной продукции».

– Четыре месяца назад был принят 
закон о передаче отдельных полно-
мочий муниципалитетам по лицензи-
рованию розничной продажи алко-
гольной продукции, и на сегодняшний 

день все 43 муниципальных образова-
ния осуществляют выдачу лицензий, 
– прокомментировал исполняющий 
обязанности министра сельского хо-
зяйства Челябинской области Сергей 
Сушков. – При этом обследование раз-
решалось проводить только при выда-
че лицензии на продажу алкогольной 
продукции. Но в связи с изменениями 
федерального законодательства также 
появилась возможность наделить их 
полномочиями контроля и после ли-
цензирования.

Председатель областного пар-
ламента Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») добавил, что при-
нятие поправок в действующий за-
кон повысит роль органов местного 
самоуправления и усилит контроль в 
лицензировании продажи алкогольной 
продукции.

Законопроект был одобрен сразу в 
трех чтениях.

Ирина ЯББАРОВА

Дмитрий МЕШКОВ, заместитель предсе-
дателя Законодательного Собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по 
экономической политике и предпринима-
тельству (фракция «Единая Россия»): 

– Закон о передаче лицензирования рознич-
ной продажи алкогольной продукции был принят 
несколько месяцев назад. В соответствии с этим 
законом муниципалитеты осуществляли предли-

цензионную проверку розничной торговой точки на предмет соот-
ветствия выдаваемой лицензии. Потом, когда она уже осуществля-
ла работу по лицензии, они не имели права ее проверять. Сейчас, в 
связи с принятием федерального закона, появилась возможность 
наделить муниципалитеты правом на послелицензионную про-
верку совместно с прокуратурой и в соответствии с утвержденным 
заранее графиком на предмет соблюдения законодательства. 

Стоит отметить, что к нам поступали жалобы из муниципальных 
образований, что они не в силах как-то повлиять на торговые точки 
во дворах, на антисанитарное состояние, на продажу алкоголя несо-
вершеннолетним. Принятые поправки в какой-то степени помогут 
органам местного самоуправления решить проблему, а значит, 
ситуация должна измениться.

ноВые полномочия муниципалитетоВ

земля по заяВкам

На сегодняшний день в Челябинской области сформировано 
338 земельных участков под индивидуальное жилищное строи-
тельство для отдельных категорий граждан. Такую цифру озвучил 
первый заместитель министра строительства, инфраструктуры и 
дорожного хозяйства Челябинской области Сергей Сихарулидзе 
на заседании комитета по строительной политике.

Правда, пока только 33 участка предоставлено нуждающимся в 
улучшении жилищных условий многодетным семьям. В целом же на 
получение земельных участков принято 1175 заявлений. 

– Большое количество заявлений поступает от жителей городских 
округов, но здесь в силу объективных причин мы не можем обеспе-
чить всех нуждающихся земельными участками, поскольку городские 
округа ограничены земельным ресурсом. К примеру, из сельской 
местности поступило 110 заявлений, а из городских округов – больше 
тысячи, – объяснил Сергей Сихарулидзе. – Поэтому городским жителям 
мы предлагаем обращаться в соседние сельские территории. При этом 
есть территории, где земельные участки выделены, а желающих их 
получить нет. Такая ситуация сложилась в Верхнеуфалейском районе, 
где сформировано четыре земельных участка, а заявлений – ноль. 

Кроме того, Сергей Важевич пояснил, что сразу после подачи заявле-
ния на земельный участок человеку необходимо собрать необходимые 
документы, а на это требуется много времени. Этим отчасти объяс-
няется столь большая разница между количеством заявлений и уже 
предоставленными участками.

Также первый замминистра строительства обратил внимание де-
путатов на то, что во многих муниципалитетах на этот год не были за-
ложены финансовые средства на формирование земельных участков. 
Определенные трудности были и из-за позднего принятия порядка 
предоставления земель.

– Еще одна проблема, с которой мы столкнулись, – обращения жите-
лей, связанные с ограниченностью категорий населения, имеющих пра-
во на бесплатный земельный участок, – рассказал Сергей Сихарулидзе. 

– Среди многодетных есть семьи, которые не 
подпадают под этот закон. Был установлен 
критерий нуждаемости, в соответствии с кото-
рым право на бесплатный земельный участок 
имеют многодетные семьи, нуждающиеся в 
улучшении жилищных условий.

С такой позицией полностью согласился 
председатель комитета по строительной поли-
тике, первый вице-спикер областного парла-

мента Юрий Карликанов (фракция «Единая Россия»), который заметил, 
что немало заявлений поступает и от многодетных, чьи жилищные 
условия вполне соответствуют всем стандартам.

– В первую очередь мы должны помочь тем, кто действительно 
нуждается, а давать землю обеспеченным семьям, имеющим несколь-
ко квартир, неправильно, – прокомментировал Юрий Раифович.

Продолжение на стр. 4

Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Че-
лябинской области (фракция «Единая Россия»):

– На сегодняшний день принятый нами закон о предоставлении бесплат-
ных земельных участков отдельным категориям граждан работает недоста-
точно эффективно. Об этом говорит и то, что подано более тысячи заявлений, 
а выделено всего несколько десятков земельных участков.

Главные причины – недостаточное финансирование и медлительность 
работы органов муниципального образования в оформлении необходимых 

документов. Поэтому решено, что депутаты Законодательного Собрания возьмут этот вопрос 
под контроль: проанализируют поступившие заявления в том или ином городе или районе и 
постараются обеспечить их реализацию.

идет реализация принятого по инициативе депутатов фракции «единая россия» закона о 
предоставлении бесплатных земельных участков отдельным категориям граждан

Празднование дня народного 
единства в этом году станет 

самым масштабным и 
массовым

Организаторы торжеств – правитель-
ство Челябинской области, Законодатель-
ное Собрание Челябинской области и Ассам-
блея народов. Отметить День народного 
единства решено широко: с привлечением 
всех национально-культурных центров, с 
организацией массовых народных гуля-
ний. Главная задача – восстановить исто-
рическую память об этой дате и утвердить 
традицию празднования Дня народного 
единства. Напомним, что именно 4 ноября 
1612 года народное ополчение освободило 
Москву от польских захватчиков.

Праздник начнется в театре драмы имени 
Наума Орлова. Здесь уже с 11 часов в фойе раз-
местится выставка-презентация национально-
культурных центров. Дом дружбы народов 
представит все богатство и самобытность на-
циональностей, проживающих на территории 
Южного Урала.

Затем последует торжественный концерт, 
на который приглашены руководство обла-
сти, города, представители всех религиозных 
конфессий, творческие союзы и национальные 
диаспоры. Начало концерта в 13 часов. По за-
думке режиссеров на сцене будет представле-
на театрально-музыкальная реконструкция на 
тему событий 1612 года. Примечательно, что в 
концертной программе будут задействованы 
как профессиональные коллективы, так и само-
деятельные. Зрителей ждет зрелищное дей-
ство, режиссеры праздника обещают немало 
сюрпризов.

После концерта торжества переместятся в 
парк имени Пушкина. Здесь пройдут народные 
гулянья. Гостей праздника ожидают большой 
праздничный торт и все богатство и радушие на-
циональных кухонь. Каждый из центров устраи-
вает свою площадку, представляет свой нацио-
нальный костюм и сувенирную продукцию.

На центральной площади парка пройдет ми-
тинг, организованный региональным отделени-
ем партии «Единая Россия». Ожидается, что в 
торжествах примут участие около десяти тысяч 
человек.

 Ольга и Павел Болотниковы из п. Солнеч-
ный Сосновского муниципального района 

одними из первых получили земельные 
участки
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решения депутатов

На очередном заседании депу-
татов Законодательного Собрания 
Челябинской области в трех чте-
ниях были одобрены изменения 
в Закон «Об областном бюджете 
на 2011 год».

Первый заместитель министра 
финансов Челябинской области Алек-
сандр Грязев доложил парламента-
риям о том, что вносимые изменения 
предполагают увеличение доходов 
и расходов областного бюджета на 
173,6 миллиона рублей за счет до-
полнительных федеральных транс-
фертов. Безвозмездные поступления 
из федеральной казны планируется 
распределить на ряд целевых направ-
лений.

– 128 миллионов рублей направ-
ляется на государственную поддержку 
малого и среднего предприниматель-
ства, 32,6 миллиона рублей – на обе-
спечение лекарственными препара-
тами отдельных категорий граждан, 
– рассказал Александр Александро-
вич. – Также предусмотрены сред-
ства на подготовку управленческих 
кадров для организаций народного 
хозяйства. 

Кроме того, были уточнены пара-
метры областного бюджета с учетом 
внесенных поправок. Доходная часть 
региональной казны на сегодняшний 
день составляет 90 миллиардов 484 
миллиона рублей, расходная – 100 
миллиардов 618 миллионов рублей. 
Дефицит бюджета по-прежнему не из-
менился и составляет 10 миллиардов 
134 миллиона рублей.

Также в трех чтениях народные из-
бранники приняли законопроект «О 

внесении изменений в Закон Челя-
бинской области «О межбюджетных 
отношениях в Челябинской области».

По словам Александра Грязева, 
проект закона разработан в рамках 
формирования областного бюджета 
на 2012 – 2014 годы. Необходимость 
внесения изменения в региональный 
закон о межбюджетных отношениях 
определена, во-первых, перераспре-
делением полномочий между уров-
нями власти со следующего года, а 
во-вторых, положениями федераль-
ной программы повышения эффек-
тивности бюджетных расходов.

– Проект закона предусматривает 
несколько нововведений. Так, одно-
временно с передачей полномочий 
по оказанию медицинской помощи на 
сумму 5,1 миллиарда рублей с муни-
ципального на региональный уровень 
предлагается изъять часть доходных 
источников. Это налог, взимаемый по 
упрощенной системе налогообложе-
ния в отношении всех муниципальных 
образований, а в отношении город-
ских округов еще и налог на добычу 
полезных ископаемых, – пояснил пер-
вый замминистра финансов. – Дохо-

ды от указанных налогов в сумме 1,6 
миллиарда рублей позволят частично 
покрыть новые расходные обяза-
тельства областного бюджета. Также 
меняется механизм передачи в мест-
ные бюджеты дополнительных нор-
мативов отчисления от доходов фи-
зических лиц. Вместо существующей 
сегодня схемы, когда семь процентов 
НДФЛ передаются в территории в виде 
дифференцированных нормативов и 
три процента – в виде единых, теперь 
вводится новая схема, согласно кото-
рой все десять процентов НДФЛ будут 
передаваться в виде дифференциро-
ванных нормативов. 

Также проектом закона предусмо-
трен еще ряд новшеств, в результате 
реализации которых бюджеты муни-
ципалитетов только выигрывают. Как 
отметил спикер областного парламен-
та, председатель комитета по бюджету 
и налогам Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), благодаря нововве-
дениям муниципальные образования 
получают больше финансовой помо-
щи, основная же нагрузка ложится на 
областной бюджет.

Ирина ЯББАРОВА

Бюджетные полномочия
В Челябинской области дей-

ствуют 25 общественных объ-
единений пожарной охраны. 
Добровольные борцы с огнен-
ной стихией есть в Увельском, 
Красноармейском и других тер-
риториях Южного Урала. 

Чтобы в какой-то степени по-
мочь добровольным пожарным, 
южноуральские парламентарии на своем очередном заседании приняли в 
трех чтениях проект закона «О добровольной пожарной охране в Челябинской 
области».

Как пояснил министр радиационной и экологической безопасности Челя-
бинской области Александр Галичин, проект закона определяет форму государ-
ственной поддержки добровольной пожарной охраны.

– Добровольцам будут предоставляться льготы по налогам и сборам в со-
ответствии с законодательством Челябинской области, – рассказал Александр 
Михайлович. – Также добровольным пожарным подразделениям будет ока-
зываться информационная и консультационная поддержка.

Финансирование добровольных пожарных дружин будет осуществляться 
из областного бюджета.

Председатель Законодательного Собрания Челябинской области Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия») напомнил, что подобные пожарные дружи-
ны были в нашей стране в советское время, и это положительно сказывалось 
на противопожарной ситуации. Парламентарии надеются, что принятие за-
конопроекта позволит повысить эффективность борьбы с пожарами на терри-
тории нашего региона.

Пожарные на добровольной основе

в закон об образовании внесены изменения
Как проводить экзамен по родному языку, решат на местах

Отныне устанавливать порядок и форму проведения государственной ат-
тестации школьников по родному языку и родной литературе будут на уровне 
субъекта Федерации. На очередном заседании ЗСО депутаты внесли измене-
ния в две статьи Закона «Об образовании в Челябинской области».

Как пояснил министр образования Челябинской области Александр Кузне-
цов, в некоторых школах области изучают, к примеру, татарский язык. Однако 
ЕГЭ по этому предмету не проводится. Решать, как проводить аттестацию по 
родному языку и родной литературе, отныне будут на региональном уровне. В 
федеральный закон такие изменения уже внесли. Теперь это сделали депутаты 
Законодательного Собрания области, изменив областное законодательство. 

различия устранены
ставка учителя начальных классов теперь будет соответствовать 18 часам работы, 
а не 20, как было раньше 

Как известно, заработная пла-
та учителей школ прямо пропор-
циональна рабочему времени, 
которое педагог отрабатывает. 
За основу берется ставка, кото-
рой соответствует определенное 
количество часов. То есть про-
вел данное количество уроков 
– получи определенную сумму. 
Раньше одна ставка учителя на-
чальных классов равнялась 20 
часам, а всех остальных пред-
метников – 18 часам. Теперь та-
кое неравенство устранено.

Приказ Министерства образова-
ния и науки РФ о продолжительно-
сти рабочего времени педагогиче-
ских работников четко определил: 
ставка учителей начальных классов 
снижается с 20 до 18 часов. Депутаты 
заметили, что это справедливо. Вме-
сте с тем данное нововведение по-
требовало от наших парламентари-
ев внести изменения в приложение 
к Закону Челябинской области «О 
нормативах финансирования муни-
ципальных образовательных учреж-
дений». Дело в том, что количество 
часов снизилось в ставке, а уроков, 
проводимых педагогами в школах, 
меньше не стало, а значит, возрастет 
число ставок. Это потребует увеличе-

ния норматива фонда оплаты труда.
Другими словами, за переработку 

дополнительных двух часов учителя 
начальных классов получат прибав-
ку к зарплате. Больше станут по-
лучать и преподаватели физической 
культуры. С 1 сентября в школах вве-
ден дополнительный, третий, урок 
физ-ры. Работы у учителей, которые 
помогают детям полюбить спорт, 
прибавилось, а значит, должно из-
мениться и финансирование образо-
вательных учреждений.

Второе дополнение в этот же за-
кон, которое депутаты поддержали 
на заседании ЗСО, касалось введе-
ния коэффициента для педагогов, 
работающих с детьми-инвалидами. 
К слову, как отметил председатель 
ЗСО Владимир Мякуш, Челябин-
ская область одна из немногих, кто 
внедряет дистанционные образо-
вательные технологии по обучению 
детей с ограниченными возможно-
стями. 

Лана ЛАКИЗА

льготы остались
Студенты и школьники продолжат ездить на электричках с 50-

процентной скидкой. По предложению губернатора Челябинской об-
ласти депутаты Заксобрания продлили действие соответствующего 
закона на 2012 год. 

На заседании ЗСО председатель комитета Заксобрания по социальной и мо-
лодежной политике, культуре и спорту Александр Журавлев (фракция «Единая 
Россия») предложил принять данный законопроект сразу в трех чтениях. Воз-
ражений не было, потому что закон социально направлен.

Льготный проезд на железнодорожном транспорте общего пользования в 
пригородном сообщении будет предоставлен учащимся общеобразователь-
ных учреждений и студентам учреждений начального профессионального, 
среднего и высшего образования очной формы обучения. Действуют льготы 
с 1 января по 15 июня и с 1 сентября по 31 декабря по предъявлении справок 
учащихся, выданных общеобразовательными учреждениями, или студен-
ческих (ученических) билетов, выданных образовательными учреждениями 
начального профессионального, среднего профессионального и высшего про-
фессионального образования.

лучшим работникам сельского хозяйства – 
Премии законодательного собрания

На очередном заседании депутаты рассмотрели вопрос о премии 
Законодательного Собрания Челябинской области в сфере агропро-
мышленного комплекса в 2011 году.

    
Премия была учреждена Законодательным Собранием в сентябре этого 

года. Размер премии – 25 тысяч рублей. Ежегодно предлагается присуждать 
25 премий. Выдвигать кандидатов на соискание премии могут как органы 
государственной власти Челябинской области, так и органы местного са-
моуправления. 

    В октябре от муниципальных районов на соискание премии поступили 
ходатайства на 43 кандидатов. Конкурсная комиссия, в которую вошли депута-
ты Законодательного Собрания и специалисты в области сельского хозяйства, 
рассмотрела поступившие материалы. Отбор кандидатов проводился с учетом 
стажа работы, трудовых показателей. 

    В ходе обсуждения был сформирован список из 25 победителей, в ко-
торый включены: 19 человек – трактористы, операторы машинного доения, 
водители, скотник; 2 человека – работники среднего звена (начальник смены 
и главный агроном); 3 фермера и 1 руководитель организации.

   Награждение лауреатов пройдет в ноябре на территориях муниципальных 
образований во время празднования дня работника сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышленности.

Владимир МяКУШ, председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, председатель 
комитета по бюджету и налогам (фракция «Единая 
Россия»):

– На заседании депутатов Законодательного Собрания 
был принят закон, в соответствии с которым перерас-
пределяются полномочия муниципалитетов и регионов. 
Если говорить в общих чертах, то часть полномочий мы 

забираем на региональный уровень, и все деньги остаются у муниципа-
литетов. Поэтому муниципальные образования в этом плане выигрывают, 
оставшиеся деньги они могут тратить на свои нужды.

бюджет области

обраЗование
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дольщики. 
проБлемные  
и оБманутые

– Рабочая группа на сегодняшний 
день занимается практически двумя 
проблемами, – комментирует общий 
ход дел руководитель группы Семен 
Мительман, – одна – это когда люди 
уже живут в своих квартирах, но не 
могут получить на них право соб-
ственности. Это проблемные объекты 
и проблемные дольщики, к сожале-
нию. Но есть в Челябинске три объек-
та, где дольщики действительно об-
мануты. По ним пока окончательного 
решения вопроса нет, хотя работа по 
таким адресам не прекращается, а 
идет постоянно. 

Семен Аркадьевич бегло называет 
болевые точки на карте города:

– Есть дом по улице Чичерина, 
куда сейчас городская администра-
ция выделила деньги на снос. Группа 
домов на Островского, где организо-
ваны ТСЖ «Дом» и «Родничок». Мы 
почти каждый месяц возвращаемся 
к этому вопросу, потому что там боль-
шое количество дольщиков – око-
ло двухсот человек задействовано в 
сложной схеме. И дом на Цвиллинга, 
который академия культуры совмест-
но с ТСЖ «Культура» пытается сделать 
легитимным по всем правилам. Но 22 
человека обманул уголовник Петров. 
(Сегодня он отбывает наказание.) И 
по этим дольщикам вопрос пока не 
решен. 

Результаты работы группы ЗСО 
можно смело назвать впечатляющи-
ми. Вот только недавно 24 объекта в 
Челябинской области казались нере-
шаемой задачей. Но уже в Челябин-
ске из 15 проблемных объектов оста-
лось три-четыре. Большая часть из 
них будет снята с повестки дня окон-
чательно. Почти по всем объектам 
ход организационных мероприятий 
приносит свои плоды, что внушает 
оптимизм всем, кто вовлечен в эту 
непростую ситуацию. 

– А вот по трем-четырем объек-
там строительства, – замечает Семен 
Мительман, – без бюджетных денег, 
видимо, не обойтись. Поэтому сейчас 
при заместителе губернатора Сергее 
Комякове создается рабочая группа 
уже исполнительной власти. Готовит-
ся подпрограмма с нашим участи-
ем. И видимо, будут приниматься 
финансовые решения для помощи 
жителям, которым нельзя помочь 
административным ресурсом. Но мы 
надеемся, что задача, поставленная 
председателем Правительства РФ, бу-
дет выполнена. Застройщики с нами 
все работают конструктивно, никто не 
уклоняется от контактов.

 долгострой  
Возле  

«Школьника»  
придется ломать

Хорошая новость. Решена участь 

долгостроя, который бельмом в гла-
зу торчит в центре города, около 
магазина «Школьник». Развязался 
узел юридических хитросплетений, 
и наконец-то челябинцы увидят за-
вершение строительства пристроя к 

дому по адресу: улица Сони Кривой, 
21. Некогда застройщиком здесь 
выступало ООО «Предприятие «Жил-
техстрой». Но позже эстафету под-
хватило ОАО «КЕММА». В свою оче-
редь «КЕММА» отдала все «бразды 

правления» новому инвестору – ЗАО 
«Фасад».

– Мы сейчас оформляем докумен-
ты на землю, – рассказывает директор 
группы «Фасад» Валерий Кынкурогов, 
– и пытаемся через суд восстановить 
разрешение на строительство. Проект 
здания безнадежно устарел. Измени-
лось за это время и строительное за-
конодательство. Попутно мы занима-
емся и обследованием фундаментов. 
Выяснилось, что их нужно усиливать. 
До конца ноября будет готов проект 
по усилению фундаментов. И парал-
лельно мы делаем фактически новый 
проект здания, потому что из старого 
проекта ничего нельзя использовать. 
Придется ломать. 

«Тормозит ли вас город? Какие 
обязательства перед дольщиками вы 
на себя возьмете?» – поинтересовал-
ся Семен Мительман.

Валерий Кынкурогов ответил: «Мы 
все подписали соглашение между 
«Жилтехстроем» и «КЕММой». Будем 
передавать дольщикам». 

А Дмитрий Градобоев добавил: 
«Строго юридически там нет доль-
щиков, там все инвесторы компании 
«Жилтехстрой». Никаких двойных 
перепродаж по объекту нет. И обя-
зательства гражданско-правовые все 
сохраняются». 

Так что есть надежда, что с мая 
начнется полномасштабное строи-
тельство.

премьера адреса
Впервые рабочая группа обрати-

ла свой взор на здание по адресу: 
Комсомольский проспект, 122. Здесь 
возводятся 2-я и 3-я очереди жилого 
дома. Застройщик ЖСК «Универсал» 
начал строительство этого дома в 
2005 году. Количество участников 
строительства – 86. Денежные сред-
ства граждан привлекались застрой-
щиком вне рамок закона. Такова об-
становка очередного долгостроя.

Вот как развивались события. 
Компания «Универсал» и МУП «Фир-
ма «Челябстройзаказчик» заклю-
чили договор об участии в строи-
тельстве жилого дома. Параллельно 
между «Челябстройзаказчиком» 
и ООО «ЮУ КЖСИ»  был заключен 
инвестиционный договор. Возобно-
вить строительно-монтажные рабо-
ты планировалось сразу после под-
писания договора долевого участия. 
Однако управление Росреестра по 
Челябинской области приостановило 

регистрацию сделки до снятия Арби-
тражным судом Челябинской обла-
сти ареста на передаваемые фирме 
«Челябстройзаказчик» квадратные 
метры согласно заключенному до-
говору долевого участия между 
«Универсалом» и заказчиком. В 
сентябре договор был расторгнут по 
соглашению сторон. Теперь согласо-
ван новый перечень передаваемых 
активов, свободных от обязательств 
перед третьими лицами. Началось 
составление новых договоров. Ввод 
второй очереди планируется на вто-
рой квартал 2012 года, ввод третьей 
очереди – в третьем квартале. Здесь 
смогли выйти из патовой ситуации. 
Для завершения строительства 
нужно 65 миллионов рублей. Пока 
удалось сформировать базу мате-
риальных ценностей лишь на часть 
этой суммы. 

под пристальным 
Вниманием зсо
Рабочая группа впервые рассмо-

трела вопрос завершения строитель-
ства домов, расположенных на пере-
сечении улиц Братьев Кашириных 
и Каслинской. Застройщиком здесь 
изначально выступало ООО «Урал-
Строитель». Теперь членам рабочей 
группы предстоит кропотливо со-
бирать документы. По информации, 
предоставленной директором ООО 
«СК «Урал-Строитель», строительство 
домов в квартале по улицам Братьев 
Кашириных и Каслинской № 32 и 33 
производит ООО «НОВОТЕХ». Работы 
по возведению зданий не прекраща-
лись, но идут с отставанием, поэтому 
рабочей группой руководству ООО 
«НОВОТЕХ» было рекомендовано 
обратиться за поддержкой к КЖСИ. 
Сдача домов планируется во втором 
квартале 2012 года. А степень готов-
ности объектов, возводимых ООО 
«Урал-Строитель», пока не установ-
лена. И за этим теперь будет следить 
рабочая группа.

На данном этапе строительства 
проблем с дольщиками не возни-
кает, поскольку договоры долевого 
участия регистрируются в реестре в 
установленные сроки.

Очень хотелось бы, чтобы в этом 
квартале строительство домов за-
кончилось без проблем для доль-
щиков. Ведь строительство жилья 
– это, по сути, возведение надежды 
на новую жизнь.

Сергей ТАРАН.

ВозВедение надежды
В конце октября группа депутатов фракции «Единая Россия»  

Законодательного Собрания Челябинской области по работе с вклад-
чиками и участниками долевого строительства начала «заседание» 
под открытым небом. Невзирая на плохую погоду, члены рабочей 
группы прибыли к новостройке, чтобы ознакомиться с ситуацией 
на объекте по адресу: ул. Героев Танкограда, 63а, встретиться с за-
стройщиками и дольщиками. Строительство этого дома вело ООО 
«Предприятие «Жилтехстрой» аж с 2000 года и без оформления раз-
решительных документов. Дело совсем застопорилось, когда выясни-
лось, что на месте десятиэтажки возведен 12-этажный дом. Рабочей 
группе пришлось приложить немало сил, чтобы распутать целый 
клубок проблем. И вот дом стоит в почти 100-процентной готовности. 
Вопрос легитимизации 12-этажки уже решается. Остались небольшие 
проблемы с противопожарным оборудованием. Сейчас жильцы пол-
ным ходом оформляют свои «зеленки». Уже многие обживают новые, 
теплые квартиры, испытав огромное облегчение после стольких лет 
тревожного ожидания.

Дом на Комсомольском проспекте, 42б.

Рабочая группа  в доме по улице Бр. Кашириных, 2д.

Рабочие моменты выездного заседания.

дому по адресу: улица Сони Кривой, 
21. Некогда застройщиком здесь вы-
ступало ООО «Предприятие «Жил-
техстрой». Но позже эстафету под-
хватило ОАО «КЕММА». В свою оче-
редь «КЕММА» отдала все «бразды
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добрые дела

Неслучайно весной этого года гу-
бернатор Михаил Юревич подписал 
соглашение о сотрудничестве с руко-
водителем федеральной организации 
«Деловая Россия» Борисом Титовым в 
сфере энергетики. XXI век – век энер-
гетики. По мнению специалистов, ре-
шение всех острых вопросов, которые 
есть в этой отрасли, поможет подобрать 
ключ к решению проблем в экономике 
в целом. В Челябинской области уже 
созданы предпосылки для прорыва в 
малую генирацию и развивается боль-
шая. Однако в регионе энергетические 
мощности изношены на 70 – 80 про-
центов. В условиях, когда ожидается 
рост строительства и машиностроения, 
возникли разнообразные негативные 
перспективы. Поэтому в области на-
чалась подготовка к системному и глу-
бокому осмыслению состояния всего 
энергохозяйства. Инструментом ана-
лиза призвана стать Южно-Уральская 
энергетическая конференция. 

напряжение для 
Бизнеса

Какие же основные цели и задачи 
ставят перед собой организаторы мас-
штабного форума? По словам одного 
из инициаторов конференции, депута-
та ЗСО Константина Захарова (фракция 
«Единая Россия»), настало время ре-
шения проблем высоких тарифов для 
малого и среднего бизнеса. 

– Исторически мы имели пере-
крестное субсидирование, – расска-
зал Константин  Юрьевич на пресс-
конференции, которая прошла в 
пресс-центре газеты «Южноуральская 
панорама». – Домашние хозяйства 
платили тариф меньше, чем промыш-

ленность. На сегодняшний день эта 
«перекрестка», по сути, сохранилась, 
но, к сожалению, она переместилась 
в промышленный сектор. И самой по-
страдавшей стороной оказался малый 
и средний бизнес, на который сегодня 
ложится основная нагрузка по занято-
сти. Как следствие, и по собираемости 
налогов. А средневзвешенный тариф 
для «малышей» и «середняков» – 4,5 
рубля. Сегодня появляется возмож-
ность снизить тариф новыми метода-
ми примерно до двух рублей.

Вторая задача, которую следует 
решить, по мнению специалистов, – 
это высокие цены за присоединение 
к энергетическим сетям. Тариф  тари-
фом, но чтобы запустить свое произ-
водство, нужно иметь подготовленную 
инфраструктуру. А главное – возмож-
ность подключиться к электрическим 
и тепловым мощностям. 

Третья задача – повышение надеж-
ности энергосистемы в целом. По при-
знанию энергетиков, это сегодня дости-
гается высокой ценой. И когда говорят 
об энергетической яме, предполагают 
не только коллапс системы энергос-
набжения, который не так давно имел 
место в Москве и Московской области. 

– Для этого и проводим конферен-
цию, – говорит Константин Захаров. 
– Рассчитываем, что именно по ини-
циативе бизнеса, который опирается 
на собственное видение развития си-
туации, будут предложены власти пути 
выхода из ситуации.  

план по захВату 
лидерстВа

На конференции будут формули-
ровать «План развития энергетики 

Челябинской области» – комплекс 
мер, который поможет стабилизи-
ровать ситуацию и выстроить курс 
на развитие экономики региона в 
будущем. Сегодня бизнес выдвинул 
серьезные инициативы, которые 
помогут развивать новые направ-
ления. Например, малая генерация. 
Челябинская область должна соз-
дать целый кластер в этом направ-
лении, чтобы захватить лидерство 
в стране. 

С продвижением мощностей 
малой генерации согласен замести-
тель гендиректора ОАО «МРСК-Урал» 
Игорь Бутаков: 

– Мы понимаем, что нужно уча-
ствовать в развитии экономики 
региона, применяя различные пути 
и инструменты. Один из них – это 
малая генерация. 

Наша компания видит своей 
стратегией в первую очередь надеж-
ность и качество услуг по передаче 
электроэнергии. Мы готовы участво-
вать в работе по снижению тарифной 
нагрузки. По вопросам энергосбере-
жения и снижению тарифов мы име-
ем и программы установки учета, 
взаимодействия с разными научны-
ми организациями.

– Развитие кластера энергосбе-
режения, на наш взгляд, запускает 
очень много интересных механиз-
мов, инициирующих и подготовку 
инженерных кадров, и дальнейший 
спрос на них в стране, – добавляет 
Константин Захаров. 

Цели, которые ставят перед со-
бой правительство и бизнес, доста-
точно амбициозные. Организовать 
на территории региона несколько 
пилотных кластерных образований, 

в кратчайшие сроки транслировать 
их на всю Россию. По крайней мере 
в Челябинской области есть условия 
для создания систем, связанных с 
малой энергетикой, и отработки уни-
кальных технологий. Последователи 
малой энергетики уверяют, что они 
создают условия, чтобы не загряз-
нять окружающую среду. 

Батареи Вместо 
стены

Одним из первых докладов на кон-
ференции чтал доклад об энергоаудите. 
Чтобы чем-то управлять, надо это из-
мерять. И всегда важно делать энерго-
аудит, чтобы понять стартовые позиции 
предприятия, измерить его эффектив-
ность. При внедрении этих методов 
и последующих проведений аудитов 
можно четко отслеживать тенденции 
изменений к лучшему. 

– Энергоаудит, – объясняет Кон-
стантин Захаров, – это начало всего. 
Без него все эти методы остаются спор-
ными. Чтобы упредить ситуацию, на-
зываемую «энергетическая яма», мы 
предлагаем особые меры. Но сами 
по себе они носят тоже инновацион-
ный характер. Надо не просто строить 

новые линии электропередач и неиз-
вестно куда их вести. А надо строить 
локальные энергетические мощности, 
которые бы разгружали существующие 
сети. И даже в реверсном режиме по 
этим сетям поставляли электроэнер-
гию. И плюс к этому с высокой эффек-
тивностью обеспечивали рядом на-
ходящихся потребителей и теплом, и 
электроэнергией.

На крупных станциях такой эф-
фективности достичь невозможно. 
Но без централизованной мощной 
генерации нам не обойтись. Газ – 
это самый экологически чистый 
вид топлива, но и самый дорогой. 
В перспективе все равно придется 
сжигать уголь. Запасы его несоиз-
меримо больше, чем газа. Кстати, в 
Японии активно работают над децен-
трализацией производства энергии. 
Там сегодня создают топливные эле-
менты, которые собраны в батареи. 
Размещаются они прямо в квартире, 
образуя внешние стены здания. И 
обслуживают не дом, а отдельную 
квартиру. По расчетам японцев, это 
перспективно. В Челябинске предла-
гают некий промежуточный вариант, 
удобный именно для России. 

Сергей ТАРАН.

есть ли Будущее  
у энергетики?

В Челябинске прошла первая региональная энергетическая конференция. Событие это явно не рядо-
вое. Впервые бизнес-сообщество совместно с властью формулирует план развития энергетики региона с 
учетом будущего энергодефицита и роста тарифов. 

объявление

В Законодательном Собрании Челябинской области 16 
ноября 2011 года в 15 часов планируется проведение 
публичных слушаний по проекту закона Челябинской об-
ласти «Об областном бюджете на 2012 год и на плановый 
период 2013 и 2014 годов». 

Указанный законопроект опубликован в газете «Южноураль-
ская панорама» от 31 октября 2011 г. № 266, в специальном вы-
пуске № 63.

Предлагаем всем желающим откликнуться, высказать свои 
мнения и предложения по телефонам горячей линии, которые 
будут работать в Законодательном Собрании области с 1 по 15 
ноября 2011 года с 9 до 17 часов: 239-25-88, 239-25-87 – и автоот-
ветчику 239-87-94 (круглосуточно). 

Сбор предложений в проект рекомендаций публичных слуша-
ний будет осуществляться до 13 ноября 2011 года.

Позвонившим просьба указывать свои данные (Ф.И.О., адрес, 
контактный номер телефона) для обратной связи.

До 13 ноября 2011 года будут приниматься заявки на участие в 
публичных слушаниях. 

Заявка на участие в публичных слушаниях, составленная в 
письменной форме, направляется на имя председателя Законо-
дательного Собрания Челябинской области В.В. Мякуша и должна 
содержать:

для избирателей и других лиц − анкетные данные (фамилию, 
имя, отчество, место жительства);

для представителей органов государственной власти Россий-
ской Федерации и Челябинской области, органов местного само-
управления, организаций, общественных объединений − данные 
о принадлежности к указанным органам, организациям и обще-
ственным объединениям.

Ждем ваших предложений!

Продолжение. Начало на стр. 1

Кроме того, на комитете было от-
мечено, что в последнее время в 
Законодательное Собрание Челябин-
ской области поступают обращения 
жителей региона с жалобами о том, 
что главы некоторых территорий 
предлагают оплатить постановку зе-
мель на кадастровый учет. По мне-
нию участников комитета, на такие 
случаи следует обратить внимание 
правоохранительных органов, по-
скольку в данном случае действия 
местных властей незаконны.

В целом же порядок предостав-
ления бесплатных земельных участ-
ков отдельным категориям граждан 
разработан и утвержден во всех тер-
риториях области, за исключением 
Каслинского района.

Еще один важный вопрос повестки 
заседания – реализация целевой про-
граммы «Чистая вода» на территории 
Челябинской области в 2011 году.

Как рассказал заместитель мини-

стра строительства, инфраструктуры 
и дорожного хозяйства Иван Белав-
кин, в этом году финансирование 
программы составило 423 миллиона  
рублей. 205 миллионов – средства 
федерального бюджета, 200 миллио-
нов рублей выделено из областного 
бюджета, 18 миллионов – деньги му-
ниципалитетов.

– 205 миллионов рублей будут из-
расходованы на семь объектов, – от-
метил в своем докладе Иван Викто-
рович. – Необходимые работы будут 
проведены в Аше, Верхнем Уфалее, 
Карабаше, Чебаркуле, Еткуле, Катав-
Ивановске и Каслинском районе. 
Кстати, что касается работ в Каслях, то 
здесь мы в очередной раз столкнулись 
с проблемой. У них до сих пор не гото-
ва проектно-сметная документация 
на модернизацию фильтровой стан-
ции. Ранее они уже пытались пройти 
экспертизу, но экспертная комиссия 
направила сметную документацию на 
доработку. Надеемся, что все-таки до 
1 ноября экспертиза будет получена, 

и тогда можно будет приступать к ра-
боте. В целом же уверен, что до кон-
ца года все деньги будут освоены.

Юрий Карликанов заметил, что 
проблемы в Каслях возникают с за-
видной регулярностью, а потому 
надо обратить особое внимание на 
работу местных органов власти.

– Вопрос по «Чистой воде» – один 
из самых злободневных на сегод-
няшний день, – прокомментировал 
Юрий Раифович. – Мы уже второй 
год активно занимаемся этой про-
блемой. Благодаря нашей работе в 
14 населенных пунктах вода стала 
заметно лучше по качеству, восемь 
территорий больше не испытывают 
дефицита воды. Но работы еще мно-
го.

По данным регионального Мин-
строя, 33 населенных пункта Челя-
бинской области до сих пор живут 
без воды. В ряде территорий каче-
ство живительной влаги оставляет 
желать лучшего.

Ирина ЯББАРОВА.

земля по заяВкам
идет реализация принятого по инициативе депутатов фракции «единая россия» закона 
о предоставлении бесплатных земельных участков отдельным категориям граждан
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труженики тыла

У каждого была своя Великая 
Отечественная война. У тех, кто 
был на линии огня, – кровавая, 
жестокая, под визг пуль, вой сна-
рядов. Каждый новый бой ста-
новился для кого-то последним. 
Но те, кто был по другую линию 
фронта, тоже воевали, тоже со-
вершали геройские поступки, 
работая без сна и отдыха, сутка-
ми не отходя от станков, собирая 
оружие, изготавливая детали для 
военной техники. Не жили – суще-
ствовали с одной-единственной 
мыслью – помочь тем, кто сейчас 
бежит в атаку, кто ждет подкре-
пления, кто верит, что помощь 
придет.

– Танки, танки, танки… Столько 
в годы войны ушло на фронт тан-
ков, которые были собраны на на-
шем ЧТЗ, – вспоминает труженица 
тыла Александра Федоровна Фро-
лова. – Часто на завод приезжали 
военные и прямо из рук забирали 
только что изготовленную деталь, 
она еще горячая, а они торопятся, 
кричат, что времени нет – война. И 
так мы старались, чтобы помочь, не 
отдыхали, чтобы не подводить тех, 
кто на фронте. По нескольку суток 
не отходили от станков. А многим из 
нас было тогда лет по 12 – 13. В на-
шей бригаде я была самая старшая, 
мне было 15 лет. 

Это в мирное время трудно пред-
ставить, что так когда-то жили, не 
жалели себя. Но в военные годы 
никто и не думал, что может быть 
иначе, просто надеялись: война за-

кончится, и будет другая жизнь – 
мирная, спокойная, счастливая.

В том, что война кончится бы-
стро, семья Александры Федоровны 
не сомневалась. Поэтому после эва-
куации из блокадного Ленинграда в 
Челябинск были уверены – долго на 
Южном Урале не задержатся, скоро 
обратно, в любимый город.

– Только вот жизнь распоряди-
лась по-другому. До сих пор с ужа-
сом вспоминаю, как нас вывозили. 
Эвакуировали зимой 1942 года. Со-
брали нас всех сначала на Финлянд-
ском вокзале, пришлось ждать там 
несколько дней, и уйти некуда было. 
Наш дом разбомбили почти сразу – 
он был напротив Кировского завода. 
Когда начали бомбить завод, снаряды 
попадали и в стоящие рядом дома. 
Через несколько дней, проведенных 
на вокзале, нам сообщили, что эва-
куировать нас будут через Череповец. 

Отвезли на автобусах в аэропорт. В 
самолет меня заносили на носилках, 
потому что я была сильно истощена. 
В Череповце нас посадили в телячий 
вагон и отправили в Челябинск. Еха-
ли долго, целый месяц, потому что 
постоянно на вокзалах пропускали 
военные эшелоны, которые шли на 
фронт. Вагоны, в которых нас везли, 
были деревянные, с огромными ще-
лями, и, чтобы не замерзнуть, посто-
янно топили небольшую печку. Спали 
в одежде. Правда, за время переезда 
я немного окрепла: все время под-
кармливали в столовых на вокзалах. 
Все знали, что мы – эвакуированные 
из Ленинграда.

В Челябинске ленинградцев раз-
местили в спортзале школы № 48, 
немного погодя стали решать квар-
тирный вопрос. Размещали в кварти-
рах челябинцев, бывало, что в одной 
комнате жили по шесть человек.

Мало-помалу обустроившись на 
новом месте, юная Александра реши-
ла: надо идти работать, тем более на 
завод требуются рабочие руки.

– Помню, когда первый раз при-
шла на проходную ЧТЗ и увидела 
огромное количество танков, стало 
не по себе, – призналась Алексан-
дра Федоровна. – Все вокруг ходи-
ли такие серьезные, озабоченные. И 
только тут поняла: война – она везде. 
Взяли меня станочницей, работала на 
фрезерных и сверлильных станках. 
Уже столько времени прошло, а я до 
сих пор, проходя мимо сада Победы, 
с каким-то особым трепетом смотрю 
на танки, которые там стоят. Ведь 

каждый из них собран из тех деталей, 
которые я сделала собственными ру-
ками.  

Стоит отметить, что ЧТЗ стал пер-
вым заводом, где были организова-
ны комсомольские молодежные бри-
гады. Одну из таких бригад возгла-
вила 15-летняя Александра Фролова. 
Работали на совесть, не жалуясь на 
тяжелые условия труда, лютый мо-
роз в цехах, недоедание, сильнейшую 
усталость. Все понимали – на войне 
не место жалости. Там, на передо-
вой, солдаты нуждаются в оружии, 
танках.

С особой надеждой ждали каждой 
весточки с фронта. На заводе была 
организована специальная пятими-
нутка, на которой можно было узнать 
последние военные новости.

– Новость о победе застала меня 
во второй смене работы. Помню, по-
дошла ко мне секретарь нашей комсо-
мольской организации Нина Зайцева 
и сказала, что война кончилась. Если 
честно, сначала не поверила. Даже 
не сразу поняла, о чем речь, отмахну-
лась, попросила не мешать работать. 
И вдруг в каждом цехе зазвучал свой 

сигнал, люди, не сговариваясь, стали 
выходить на улицу, потом вся толпа 
дружно пошла на площадь Револю-
ции. К тому моменту, когда мы туда 
пришли, людей на главной площади 
было уже очень много, кто-то пел, 
кто-то танцевал, кто-то играл на гар-
мони. Многие плакали. Трудно было 
поверить, что войны больше нет, что 
мы победили. Столько сил, слез, тру-
да, потерь в этой победе. Победе, за 
которую сражался каждый.

Началась другая, мирная жизнь, 
о которой так мечтали. Александра 
Фролова пошла учиться. После окон-
чания машиностроительного тех-
никума снова вернулась на ЧТЗ, но 
уже конструктором. Уже много лет 
на пенсии, но отдыхать некогда: 37 
лет возглавляет женский клуб «Ура-
лочка». С удовольствием общается со 
школьниками, рассказывает о войне. 
Просто уверена – о тех страшных со-
роковых забывать нельзя.

– Война есть война. И неважно, 
где приходилось воевать – на передо-
вой или в тылу. У каждого была своя 
битва, а Победа у нас одна на всех!

Ирина ЯББАРОВА.

поБеда одна на Всех

На форуме соберутся делега-
ции тружеников тыла со всех го-
родов Уральского федерального 
округа, а также гости из многих 
российских городов.

Стоит отметить, что в нашем ре-
гионе проживает более 64 тысяч тру-
жеников тыла, каждый из них внес 
огромный вклад в победу в Великой 
Отечественной войне.

– В годы Великой Отечественной 
войны вся страна жила по принципу 
«Все для фронта. Все для победы!», 
– отметил председатель совета ве-
теранов Челябинской области Ана-
толий Сурков. – Тогда был лозунг 
«Медаль за бой, медаль за труд из 
одного металла льют». После войны 
главным принципом стали слова: 
«Никто не забыт, ничто не забыто». К 
сожалению, в действительности ока-
залось, что медали льют не из одного 
металла. У ветеранов Великой Отече-
ственной войны социальных льгот и 
привилегий намного больше, чем у 
тружеников тыла. Но победа не была 
бы возможной без тыла – без танков, 
оружия, без труда. В этом году испол-
нилось 70 лет со дня начала Великой 
Отечественной войны. И мы решили 
восстановить справедливость и вы-
ступили с инициативой проведения 
в Челябинской области форума тру-

жеников тыла. Нас поддержали и в 
областном правительстве, и в Зако-
нодательном Собрании. По итогам 
форума мы планируем обратиться 
к президенту Российской Федерации 
Дмитрию Медведеву с просьбой при-
близить заслуги тружеников тыла к 
заслугам ветеранов войны. Кроме 
того, хотим предложить присвоить 
Челябинску и Магнитогорску звание 
«Город трудовой славы». 

В рамках форума 16 труженикам 
тыла Челябинской области будут 
вручены благодарственные письма 
губернатора и Законодательного Со-
брания Челябинской области.

– От всей души благодарю главу 

региона Михаила Юревича, предсе-
дателя Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимира 
Мякуша и всех депутатов, областное 
правительство за поддержку нашей 
инициативы, – добавил Анатолий 
Петрович. – Подобный форум ни-
когда и нигде ранее не проводился. 
Мы планируем сделать его тради-
ционным. Спасибо южноуральским 
властям за трепетное отношение к 
людям, которые вложили в Великую 
Победу, в развитие нашей страны, 
в становление Челябинской обла-
сти свой вклад – жизнь, молодость, 
труд.

Ирина ЯББАРОВА.

В челяБинске состоится 
форум труженикоВ тыла
15 ноября в челябинске состоится форум тружеников тыла. с инициативой о его 
проведении выступил областной совет ветеранов и получил поддержку депутатов 
фракции «единая россия» областного парламента.

С лета 1941 по осень 1942 года Южный Урал оказался в центре 
великого перебазирования людей и промышленности. За несколько 
месяцев к нам «перебросили» около двухсот предприятий.

Одним из первых производств, вывезенных на Южный Урал, стал броневой 
стан Мариупольского завода. Решение о его эвакуации принято 2 июля 1941 
года, а уже на следующий день государственный комитет обороны, утвердив 
планы выпуска артиллерийского стрелкового оружия на ближайшие месяцы, 
постановил перевести вглубь страны 26 военных заводов – из Ленинграда, 
Москвы, Украины.

Но ситуация менялась день ото дня, и вскоре на восток уже двигались непре-
рывным потоком составы с оборудованием и людьми, а навстречу этому потоку 
– танки, оружие и мобилизованные в действующую армию.

Размещать эвакуированные заводы старались на базе родственных пред-
приятий. Но немало было и тех производств, которых поместили в наскоро 
построенных бараках, в помещениях, занимаемых магазинами, в подвалах слу-
жебных зданий и жилых домов. Вынуждены были потесниться вузы и театры.

Так, педагогическому и сельскохозяйственному институтам дали всего не-
сколько дней на освобождение площадей под 541-й завод Наркомата воору-
жений (завод по производству автоматных и пистолетных патронов – ныне 
Челябинский автомеханический завод).

В здании универмага «Детский мир» в годы войны разместился наркомат 
танковой промышленности, в полукруглом здании на пл. Революции – наркомат 
боеприпасов, в здании ЮУЖД (пл. Революции, 4) – наркомат промышленности, 
Завод органического стекла занял здание пивоваренного и дрожжевого заво-
дов. В гараже трампарка разместилась часть оборудования московского завода 
«Компрессор», ставшего филиалом завода имени Колющенко.

Недостроенное здание оперного театра занял московский завод «Калибр». С 
середины октября по начало декабря 1941 года было отправлено 30 эшелонов с 
оборудованием завода. В Челябинск прибыло и около 85 процентов рабочих.

В Челябинске эвакуированные заводы дали жизнь более чем десятку новых 
предприятий. Более 20 предприятий влилось в станкостроительный завод  
им. С.Орджоникидзе. В 1942 году были образованы: Челябинский трубопрокат-
ный завод – на базе Мариупольского завода, Челябинский кузнечно-прессовый 
завод на базе кузнечного производства Московского автозавода, Челябинский 
лакокрасочный завод – на базе местного «Титанстроя» и предприятий, эвакуи-
рованных из Москвы и Ленинграда. Снаряды выпускали завод № 254 (ныне «Сиг-
нал»), а также пополненный оборудованием заводов из Москвы, Херсона и Сум 
завод им. Колющенко. В здании одной из библиотек разместился Московский 
часовой завод, в Доме печати – Серпуховская прядильно-ткацкая фабрика.

рождение легенды
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На 1 октября 2011 года в Челя-
бинской области на учете в органах 
опеки состояло 15 864 ребенка. Более 
пяти с половиной тысяч малышей на-
ходятся в медицинских учреждениях 
и учреждениях социального обслу-
живания населения. 64,5 процента 
юных южноуральцев воспитываются 
в замещенных семьях. 

– Всего в Челябинской области 55 
образовательных учреждений для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, и 21 учрежде-
ние для несовершеннолетних, нужда-
ющихся в социальной реабилитации, 
– рассказала участникам встречи ми-
нистр социальных отношений Ирина 
Гехт. – На сегодняшний день все они 
практически заполнены. Свободных 
мест почти нет.

Правда, Ирина Альфредовна под-
черкнула, что в последнее время 
на 50 процентов сократилось коли-
чество выявляемых детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей. Это общая динамика по 
России. За последние девять меся-
цев в нашем регионе было выявлено 
около двух тысяч таких ребятишек. 
Причин такого снижения несколько. 
Во-первых, сокращение детского на-
селения в целом, во-вторых, улуч-
шение профилактической работы 

органов социальной защиты. На 37 
процентов снизилось количество мам 
и пап, лишенных родительских прав. 
Порядка полутора тысяч детей обре-
ли родителей. Причем более пятисот 
ребятишек вернулись в свои кровные 
семьи. В связи с восстановлением ро-
дительских прав домашний уют обре-
ли более 40 процентов малышей.

Значительно, по словам регио-
нального министра соцотношений, 
уменьшился показатель иностранно-
го усыновления. Если раньше про-
цент усыновления наших детей ино-
странцами был довольно высокий, то 
на сегодня это менее 30 процентов от 
общего количества.

Радует и снижение количества 
возвратов приемных детей обратно 
в детские дома и приюты. Если в 
прошлом году этот показатель был 
почти три процента, то на 1 октя-
бря этого года – чуть больше двух 
процентов. В целом по России воз-
врат детей составляет четыре про-
цента. Если говорить об основных 
причинах возврата, то чаще всего 
несостоявшиеся родители ссылаются 
на материальные трудности и невоз-
можность найти с ребенком общий 
язык. Чтобы помочь потенциальным 
мамам и папам самим свыкнуться с 
новой ролью, на Южном Урале дей-

ствуют школы приемного родителя. 
На сегодняшний день их 16. Помога-
ют в этом плане и специалисты соци-
ального центра «Семья». По мнению 
Ирины Гехт, во многом благодаря 
работе таких учреждений в области 
есть положительная динамика по 
снижению возврата детей из при-
емных семей обратно в специализи-
рованные учреждения.

Заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, 

культуре и спорту Александр Журав-
лев (фракция «Единая Россия») уве-
рен, что положительная динамика 
в нашем регионе – доказательство 
слаженной, четкой и профессиональ-
ной работы команды губернатора, 
областного правительства, областно-
го министерства социальных отно-
шений и депутатского корпуса.

– В области приняты все необ-
ходимые законы, позволяющие 
обеспечивать в полном объеме га-
рантированные государством меры 
социальной поддержки детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, в том числе защиту прав 
таких детей на воспитание в семье, 
– рассказал Александр Журавлев. 
– Комплекс регионального законо-
дательства в этой сфере предусма-
тривает предоставление социаль-
ных гарантий семьям, берущим под 
опеку (попечительство), в приемные 
семьи детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, в 
том числе денежные выплаты за счет 
средств областного бюджета. Основу 
деятельности по устройству в семьи 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, составляет За-
кон «Об организации и осуществле-
нии деятельности по опеке и попе-
чительству в Челябинской области». 
Еще один важный Закон – «О мерах 
социальной поддержки детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей, вознаграждении, при-
читающемся приемному родителю, 
и социальных гарантиях приемной 
семье».

Кроме того, в соответствии с Феде-
ральным законом «О государствен-
ных пособиях гражданам, имеющим 
детей» семье, взявшей ребенка под 
опеку (попечительство, приемная 
семья или при усыновлении), выпла-
чивается единовременное пособие в 
сумме 13 458 рублей. Установлен в 
области и размер ежемесячной вы-
платы на содержание ребенка, пере-
данного под опеку (попечительство) 
и на воспитание в приемную семью. 
С 1 июля этого года размер выплаты 
составляет 5000 рублей, при этом с 1 
января 2012 года предусматривается 
ежегодная индексация. Действует и 
ряд других выплат.

– Главное – мы должны сделать 
все, чтобы не превращать это в биз-
нес, – считает Александр Леонидо-
вич. – Сейчас много разговоров о 
том, что нужно увеличить матери-
альную помощь семьям, взявшим на 
воспитание ребенка. Но для нас важ-
но не переступить грань экономиче-
ской целесообразности и социальной 
ответственности. Ведь ребенок – это 
не товар, а живая душа. А потому 
мы должны сделать все, чтобы не 
было тех, кто согласен взять ребенка 
только потому, что за ним идут боль-
шие деньги. Важно здесь учитывать 
и то, насколько семья готова взять 
к себе ребенка. Ведь все прекрасно 
понимают, что если мамы и папы 
сами морально, психологически не 
готовы, то они не справятся с малы-
шом, а значит, вернут его обратно. 
Поэтому важно понять, что нужно 
сделать, чтобы этот процесс шел кон-
структивно, динамично, чтобы дети 
действительно обретали семьи, а 
семьи, взявшие на воспитание ре-
бенка, не испытывали нужды. Ведь 
так или иначе, но «мы в ответе за тех, 
кого приручили».

Присутствовавшие на встрече 
приемные мамы согласились с мне-
нием вице-спикера областного пар-
ламента, при этом отметив, что по-
рой семья, решившая взять на вос-
питание приемного ребенка, даже не 
знает о положенной материальной 
поддержке. Главное для таких мам и 
пап – сделать ребенка счастливым, 
подарить  родительскую любовь и 
ласку, которой малыши были лише-
ны в силу разных обстоятельств. 

Ирина ЯББАРОВА

Александр Журавлев, заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и спорту (фракция «Единая 
Россия»):

– Дети должны расти и воспитываться в любви. Сколь-
ко бы сейчас ни уделялось внимания детским домам, 
приютам, домашнего тепла, уюта, родительской ласки и 

заботы все равно не заменить ничем. Поэтому депутаты совместно с об-
ластным правительством и дальше будут заниматься этой важной темой. 
Могу заверить, что депутатский корпус сделает все, чтобы повысить статус 
приемной семьи. Кстати, сейчас на рассмотрение в Государственную Думу 
внесен законопроект, в соответствии с которым каждый потенциальный 
родитель, пожелавший взять в семью ребенка, в обязательном порядке 
должен будет пройти обучение. Ведь ребенок, приходя в семью, так или 
иначе является чужим. И чтобы его приучить к этой семье, к новой жизни, 
нужно большое умение и знание. 

здраВстВуй, мама?
Детство должно быть счастливым, беззаботным, переполненным чудесами и открытиями. И главные 

волшебники здесь – любящие мамы и папы. Увы, не у всех детские впечатления измеряются количеством 
счастливых моментов. К сожалению, в России до сих пор велик процент брошенных детей. Есть проблема 
несчастного детства и на Южном Урале. Пути решения проблемы пытались найти участники круглого стола 
«Усыновление в Челябинской области: как найти семью каждому ребенку».

На прошлой неделе губерна-
тор принял участие в открытии 
единственной на Южном Урале 
специализированной школы для 
слепых и слабовидящих детей. 
Благодаря совместной работе об-
ластных властей и руководства 
Челябинска после четырех лет 
ожидания дети наконец-то сели 
за школьные парты.

Много лет челябинская школа 
№127 являлась классическим приме-
ром «долгостроя».  С 1992 года она 
ютилась в здании бывшего детского 
сада и могла принять всего сто де-
тей. В апреле 2007 года по поручению 
Михаила Юревича, в то время зани-
мавшего пост главы Челябинска, был 
начат капитальный ремонт здания с 

пристройкой к нему дополнительных 
площадей, а также возведением до-
полнительного третьего этажа. Город-
ские власти тогда направили на эти 
цели порядка 60 млн рублей. Однако 
впоследствии школа не попала ни 
в одну из областных целевых про-
грамм, и из-за отсутствия финанси-
рования работы были практически 
заморожены. Ситуация сдвинулась с 
мертвой точки после вмешательства 
Президента России Дмитрия Медведе-
ва и назначения на должность губер-
натора Челябинской области Михаила 
Юревича. В начале этого года распоря-
жением главы региона на заверше-
ние строительства было направлено 
около 50 млн. рублей. И буквально за 
полгода школа была закончена, уже 
сегодня ребята сели за парты.

Михаил Юревич лично принял 
участие в торжественном открытии 
школы. После символического пе-
ререзания красной ленточки глава 
региона осмотрел учебные классы, 
медпункт и спортивный зал. По его 
словам, он остался восхищен тем, 
что увидел. Действительно, в новом 
здании созданы оптимальные усло-
вия для обучения детей с пробле-
мами зрения и оказания им меди-
цинской помощи. Школа оснащена 
специальным диагностическим обо-
рудованием: ученики могут поправ-
лять свое здоровье, не отрываясь от 
учебного процесса.  «Мы построили 
лучшую в стране школу для слабови-
дящих детей. Здесь их будут обучать 
и адаптировать к нормальной жиз-
ни. Сформирован прекрасный вы-

сокопрофессиональный коллектив, 
используются современные методи-
ки. Каждый ребенок, несмотря на 
заболевание, должен получить до-

стойное образование и жить полно-
ценной жизнью. Без преувеличения, 
эта школа – шикарная», – отметил 
глава региона.

доступная среда

михаил юреВич: «мы построили лучШую В стране 
Школу для слаБоВидящих детей»
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медицина

Напомним, что проект закона 
был внесен губернатором Че-
лябинской области, разработан 
в соответствии с Федеральным 
конституционным законом от 31 
декабря 1996 г. «О судебной систе-
ме Российской Федерации» и при-
нят в первом чтении 29 сентября. 
А затем, до 10 октября, комитет 
ЗСО по законодательству,  прини-
мал предложения по  поправкам 
и дорабатывал проект закона. 

  
По сравнению с первоначальным 

вариантом целый ряд статей законо-
проекта дополнен, уточнен, изложен 
в новой редакции. 

Так, например, существенно от-
редактирована статья об обязатель-
ности решений Уставного суда. В ней 
говорится о том, что Законы Челя-
бинской области, иные нормативные 
правовые акты либо отдельные их 
части или положения, ненорматив-
ные акты губернатора области, пра-
вительства области, Законодатель-
ного Собрания области, признанные 
Уставным судом противоречащими 
Уставу области, утрачивают силу, 
не вступившие в силу соглашения о 
международных и внешнеэкономи-
ческих связях Челябинской области, 
признанные Уставным судом не со-
ответствующими Уставу области, не 
подлежат введению в действие и 
применению. Решение Уставного суда 
по проекту закона Челябинской обла-
сти о внесении изменений в Устав об-
ласти, признанному Уставным судом 
не соответствующим Уставу области 
полностью или в части, учитывается 
при принятии данного закона.

Статья дополнилась разделом о 
том, что если решением Уставного 
суда закон Челябинской области, 
иной нормативный правовой акт, не-
нормативные акты губернатора об-
ласти, правительства области, Зако-

нодательного Собрания области при-
знаны не соответствующими Уставу 
области полностью или частично либо 
из решения Уставного суда вытекает 
необходимость устранения пробела 
в правовом регулировании, орган 
государственной власти области или 
должностное лицо, принявшие этот 
акт, рассматривают вопрос о при-
нятии нового акта, который должен, 
в частности, содержать положения 
о признании утратившим силу акта, 
признанного не соответствующим 
Уставу области полностью, либо о 
внесении необходимых изменений и 
(или) дополнений в акт, признанный 
несоответствующим Уставу области в 
отдельной его части. 

Изложена в новой редакции ста-
тья о порядке назначения на долж-
ность судьи Уставного суда. В ней 
отмечается, что предложения о кан-
дидатах на должности судей Уставно-
го суда могут вноситься губернатору 
исполнительными органами государ-
ственной власти Челябинской обла-
сти, представительными органами 
местного самоуправления, органами 
судейского сообщества Челябинской 
области, юридическими научными и 
учебными заведениями, ответствен-
ным комитетом Законодательного 
Собрания области.

Ответственный комитет Законода-
тельного Собрания области рассма-
тривает предложения о кандидатах 
на должности судей Уставного суда, 
представленные группой депутатов 
Законодательного Собрания области 
численностью не менее трех чело-
век, и направляет принятое решение 
о кандидатах на должности судей 
Уставного суда губернатору области.

В случае, если кандидат на долж-
ность судьи Уставного суда не набрал 
требуемого для назначения числа 
голосов депутатов Законодательного 
Собрания области, губернатор в тече-

ние десяти рабочих дней вносит кан-
дидатуру на должность судьи Устав-
ного суда в порядке, установленном 
настоящей статьей.

Обновлена статья, касающаяся 
поводов и оснований к рассмотре-
нию дела в Уставном суде. Поводом 
к рассмотрению дела в Уставном суде 
является обращение (запрос, хода-
тайство, жалоба) в Уставный суд, от-
вечающее требованиям настоящего 
Закона. Основаниями к рассмотре-
нию дела Уставным судом являются:

1) обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Уставу области закон Челябинской 
области или иной нормативный пра-
вовой акт Челябинской области, нор-
мативные правовые акты органов 
местного самоуправления, не всту-
пившее в силу соглашение о между-
народных и внешнеэкономических 
связях Челябинской области;

2) обнаружившееся противоречие 
в позициях сторон о принадлежности 
полномочия в спорах о компетенции;

3) обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствуют 
ли Уставу области действия (бездей-
ствие) губернатора области, ненор-
мативные акты губернатора области, 
правительства области, Законода-
тельного Собрания области;

4) обнаружившаяся неопределен-
ность в понимании положений Устава 
области;

5) неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Уставу области 
проект закона Челябинской области 
о внесении изменений в Устав об-
ласти.

Более подробной и развернутой 
стала статья, касающаяся права на 
обращение в Уставный суд. Правом 
на обращение в Уставный суд с за-
просом о толковании Устава области, 
а также о соответствии Уставу об-
ласти законов Челябинской области, 

нормативных правовых актов Зако-
нодательного Собрания области, гу-
бернатора и правительства области, 
нормативных правовых актов орга-
нов местного самоуправления, а так-
же не вступивших в силу соглашений 
о международных и внешнеэконо-
мических связях Челябинской обла-
сти, ненормативных правовых актов 
Законодательного Собрания области, 
губернатора области и правительства 
области обладают:

губернатор области; �
правительство области; �
З � аконодательное Собрание об-

ласти;

органы исполнительной власти  �
области;

Контрольно-счетная палата Челя- �
бинской области;

уполномоченный по правам чело- �
века в Челябинской области;

уполномоченный по правам ребен- �
ка в Челябинской области;

избирательная комиссия Челябин- �
ской области;

органы местного самоуправления. �
Правом на обращение в Уставный 

суд с запросом о соответствии Уставу 
области действий губернатора об-
ласти обладает Законодательное Со-
брание области.

Правом на обращение в Уставный 

суд с ходатайством о разрешении 
спора о компетенции обладает лю-
бой из участвующих в споре органов 
государственной власти области или 
органов местного самоуправления.

Правом на обращение в Уставный 
суд с запросом о соответствии Уставу 
области проекта закона Челябин-
ской области о внесении изменений 
в Устав области обладают субъекты 
права законодательной инициативы 
в Законодательном Собрании обла-
сти.

Правом на обращение в Уставный 
суд с индивидуальной или коллектив-
ной жалобой о проверке нормативно-
го правового акта на его соответствие 
Уставу области обладают граждане и 
их объединения, юридические лица 
в случае, если указанный норматив-
ный правовой акт применен в кон-
кретном деле, рассмотрение которо-
го завершено в суде.

Правом на обращение в Уставный 
суд с запросом о соответствии норма-
тивного правового акта, подлежаще-
го применению в конкретном деле, 
Уставу области обладают суды при 
рассмотрении дела в любой инстан-
ции.

Также в законе говорится о том, 
что Уставный суд начинает свою дея-
тельность с момента назначения на 
должности судей Уставного суда в 
полном составе.

В Екатеринбурге завершилась 
научно-практическая конферен-
ция «Состояние и перспективы 
развития ядерной медицины в 
России», в которой приняла уча-
стие делегация из Челябинской 
области. В первый же день рабо-
ты конференции участники при-
знали представителей Южного 
Урала очень сильной командой.

На конференции Южный Урал 
представили вице-губернатор Павел 
Рыжий, первый заместитель мини-
стра здравоохранения Марина Мо-
сквичева, замминистра образования 
Галина Казакова, главный областной 
онколог Андрей Важенин. Южно- 
уральцы поделились опытом внедре-
ния ядерной медицины, рассказали 
о том, что в Челябинской области 
задействованы все три компонента: 
обучающий, производственный и ле-
чебный. 10 медицинских, образова-
тельных и промышленных учрежде-
ний региона в столице Южного Урала, 
Магнитогорске, Озерске и Снежинске 
работают сегодня на развитие техно-
логий в здравоохранении. Благодаря 

этому лечебный процесс выходит на 
совершенно новый уровень.

– Возможности ядерной меди-
цины сегодня распространяются в 
основном на онкологию, – расска-
зала первый заместитель министра 
здравоохранения Челябинской обла-
сти Марина Москвичева. – Но еще 
одна очень большая ниша этого на-
правления – это кардиологические 
заболевания, причем речь идет как 
о раннем выявлении, так и об эффек-
тивном лечении. Комплекс ядерных 
технологий может показать трехмер-
ное изображение сердца, состояние 
кровотока, перфузии тканей, а ни 
один из существующих на сегодняш-
ний день других методов диагностики 
– коронарография, ангиография – не 
обладает такой информативностью. 
Очень серьезное значение ядерная 
медицина имеет для эндокринологи-
ческих заболеваний. В лечении рака 
щитовидной железы, тиреотоксикоза 
методы радионуклидной терапии не 
могут быть заменены ничем. Лече-
ние быстрыми нейтронами, которое 
проводится в Снежинске в центре 
нейтронной терапии, позволяет ле-

чить заболевания центральной нерв-
ной системы.

По словам Марины Геннадьев-
ны, комплекс ядерной медицины в 
нашей области достаточно развит, 
но направления для роста еще есть. 
Например, такой метод диагностики, 
как сцинтиграфия, позволяет обна-
руживать метастатические, ишеми-
ческие, септические очаги. Метод 
используется на Южном Урале дав-
но, но гамма-камеры служат уже от 
пяти до 20 лет, и за это время появи-
лись новые технологии, база нуж-
дается в обновлении. Также медики 
видят необходимость развивать в 
Челябинской области производство 
радиофармпрепаратов.

На федеральном уровне сейчас 
создается целевая программа, на-
правленная на развитие ядерной 
медицины в стране. Ее начали раз-
рабатывать около трех лет назад, 
сейчас она практически сверстана 
и уже в декабре поступит на рас-
смотрение в правительство. И ни в 
одном из ее пунктов ни Челябинской 
области, ни какого-либо другого 
субъекта УрФО нет.

– Поэтому мы решили собраться 
на этой конференции, обсудить опыт 
и перспективы, создать рабочую 
группу по развитию ядерной меди-
цины и потом от имени всего округа 
выходить на федеральное прави-
тельство с тем, чтобы и нашей обла-
сти, и нашим соседям было обеспе-
чено достойное место в программе, 
– подчеркнул заместитель губерна-
тора Челябинской области Павел Ры-
жий. – Рабочая группа должна будет 
оценить, в каком субъекте нашего 
макрорегиона есть те или иные силь-
ные стороны, преимущества, чтобы 
их можно было эффективно исполь-
зовать. Так, например, в Челябинской 
области, очевидно, более развита ин-
фраструктура по диагностике и лече-

нию, а также по подготовке кадров. 
Будет нерационально не обратить на 
это внимание. У свердловчан или, на-
пример, тюменцев, свои преимуще-
ства. Объединив усилия, мы сможем 
выйти на новый уровень. Сейчас, 
войдя в программу модернизации 
здравоохранения, мы ставим перед 
собой задачу снизить заболевае-
мость населения, смертность, уве-
личить продолжительность жизни. 
И преимущество ядерной медицины 
в том, что она позволяет раньше и 
точнее ставить диагнозы,  проводить 
менее травматичное и более эффек-
тивное лечение. Неслучайно именно 
ядерная медицина сейчас является 
приоритетной в здравоохранении 
США, Европы, Японии.

депутаты зсо приняли во втором и третьем чтениях проект закона об уставном 
суде челябинской области

на страже закона

Южный урал должен войти в федеральнуЮ программу развития ядерной медицины

атом на служБе здороВья
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сканворд

Возраст артефактов, обнару-
женных при археологических 
раскопках на стоянке Богда-
новка (Кизильский район), со-
ставляет ни много ни мало 100 
тысяч лет. Это самый старый 
«населенный пункт» Челябин-
ской области.

Археологический памятник эпо-
хи палеолита располагается на ле-
вом берегу реки Урал, в полутора 
километрах ниже по течению от 
села Богдановка.

Стоянка была открыта в 1989 
году археологом Владимиром Ни-
колаевичем Широковым. При рас-
копках в культурном слое было 
обнаружено множество останков 
костей животных эпохи плейсто-
цена: мамонта, носорога, бизона, 
большого пещерного медведя, 

благородного и северного оле-
ня… А также изделий из камня 
и сколов, полученных в процессе 
древнего «производства».

Некое подобие древних камено-
тесных мастерских располагалось 

вдоль береговой линии реки на 
протяжении 60 метров. Коллекция 
собранных на археологическом 
памятнике изделий насчитывает 
более 1500 предметов. Сырьем в 
основном служила яшма, реже га-

лечник.
Орудийный набор 

представлен продольны-
ми скреблами с прямым 
или выпуклым краем; 
имеются диагональные 
скребла, ножи, выемча-
тые и зубчатые формы; 
овальное скребло с утон-
чением с брюшка, остро-
конечник с частично ре-
тушированным краем; 

выделяется также большая группа 
отщепов с ретушью.

Человек, осваивающий новые 
пространства, умел добывать огонь, 
делать орудия. Он заботился об умер-
ших сородичах, именно поэтому мы 
можем представить его внешний вид. 
На Урале не сохранились захоронения 
человека, называемого неандерталь-
цем, но известен облик мальчика из 
среднеазиатского погребения Тешик-
Таш. Его восстановил известный рус-
ский ученый М.М. Герасимов. Ребенок 
восьми — десяти лет выглядит как 
бы сутулым, у него выдвинутая че-
люсть, покатый лоб. 

Так выглядели и обитатели сто-
янки Богдановка. Собственно, их 
и людьми-то еще сложно назвать. 
Дикари, троглодиты… Только к 
позднему палеолиту (40 — 30 ты-
сяч лет назад) складывается человек 
современного типа, в науке извест-
ный как Homo sapiens — «человек 
разумный».

Стоянка Богдановка довольно 
неплохо исследована учеными. Но 
постоянно сползающий в реку Урал 
грунт нет-нет да и подкинет археоло-
гам и палеонтологам что-нибудь но-
вое. Словом, открытий на Богдановке 
еще будет немало.

неандертальцы с урала

наш сПравочник

Колыбелью человечества называют Африку, где найдено 
большее количество останков вида Homo — человека (уме-
лого, выпрямленного, неандертальского и разумного). Однако 
находки в Юго-Восточной Азии убеждают многих ученых в 
том, что местом формирования человека был и этот регион. Из 
первоначальных центров антропогенеза происходило расселе-
ние на все материки.

В конце раннего палеолита (300 — 100 тысяч лет назад) началось 
заселение Урала. Прослеживаются два основных пути этого движения: 
из Средней Азии и Восточно-Европейской равнины, Крыма, Закавказья. 
В Приуралье каменные орудия сходны с теми, что известны в Европе. 
Памятники восточного склона по облику находок аналогичны азиат-
ским (в том числе сибирским).


